



PERALDO de GERONA



Jueves
18 junio

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

UN FINAL DE LEGISLATURA

En esta semana acaba la comisión de actas del congreso su empresa de los dictámenes y en la semana próxima se constituye el congreso.

El debate sobre el mensaje no se debe prolongar más allá del último día del mes.

La corte podrá salir entonces para San Sebastián.

Pero las cortes no deberán suspender sus tareas en todo el mes de julio.

Las vacaciones no se imponen este verano. La temperatura del día del Corpus ha bajado, desde 1876 hasta 1903, veintiocho grados. El mundo se enfría como la política de nuestros partidos. Y hay que aprovechar el tiempo para satisfacer alguna de las mal padecidas necesidades del país y bien merecedoras de próxima atención y cercano remedio.

En un mes, hablando lo preciso, se pueden decir las mejores cosas de la historia.

No hay problema, ni asunto, ni cuestión, ni reforma, que no quepa en aquel tiempo para su examen y resolución acertada. Conocido que sea lo mejor que se proponga, no pueden faltar los votos. Es muy grande el afán que se tiene de alcanzar la facultad legislativa para que fácilmente se renuncie a ella. Y la obra parlamentaria del mes de julio puede ser eficaz en este sentido.

No es mejor que la ley municipal vigente, en su conjunto, ninguno, quizá, de los proyectos que van presentados en este tiempo y en otros; pero en el último, como en los primeros, hay algo que perfeccionaría la vigente legislación, y debiendo ser obra común de los partidos la reforma de las leyes orgánicas, aquella que afecta a las diputaciones provinciales, a los gobiernos civiles y a los ayuntamientos, podría realizarse holgadamente en este mes, que nos va a quedar después de cumplir con la monarquía y con el régimen, con el partido y con la retórica.

También la reforma de la justicia municipal podría intentarse. Asimismo la aprobación de otros proyectos. Y nada mejor que un breve debate fiscal sobre los cambios, sobre lo que llamaba el señor Villaverde el saneamiento de la moneda nacional, asunto que podrían esclarecer el mismo señor Villaverde, el señor Rodríguez San Pedro y el señor Sánchez Toca, con los juicios de los hacendistas liberales; que si este período legislativo acabara de esa manera, como podría acabar si se quisiera, no sería fácil después argumentar contra la indolencia ni contra la incapacidad de los elementos directivos de la situación y el gobierno.

POLÍTICA EUROPEA

Sumario: Actualidades.—Don Gaspar Núñez de Arce.—Larmig.—Gente Vieja.—Santiago Iglesias.—El Teatro Lírico.—Calor y frío.—Costumbres madrileñas.

En balde me esfuerzo. Quiero estampar sobre las blancas cuartillas la nota ligera y variada de actualidades más o menos interesantes y graciosas, y faltame el humorismo en absoluto. En mi cerebro golpea, hasta lastimarme, una sola idea; mi alma vibra a impulso de una sola sensación, y un único pensamiento guía mi pluma sobre el papel. No tengo alientos más que para llorar en el silencio de mi cuarto de trabajo la muerte del inspiradísimo poeta, del esclarecido hombre público, del correcto caballero y cariñoso amigo, que se llamó en vida don Gaspar Núñez de Arce.

¡Pobre don Gaspar! Su labor ha sido de gigante. Pocos hombres dejaron tras de sí una obra tan completa y acabada como la que deja él. Aun cuando no hubiera hecho más que hacer comulgar en la literatura al glorioso Larmig, hubiese hecho mucho. ¡Quién sabe si en las heladas y obscuras regiones de lo desconocido habránse saludado, con abrazo entrañable, aquel gran autor de «Las mujeres del Evangelio», muerto trágicamente por su propia mano, y el autor eximio de «Gritos del combate», muerto hace pocas horas en honrado lecho, víctima de penosa y cruel dolencia que le arrastró al sepulcro!

Núñez de Arce decidió a escribir a muchos que hoy son poetas eminentes. Uno, a quien *Gente Vieja*, cuenta entre su redacción, don Santiago Iglesias, poeta inspirado y de grandes alientos, por don Gaspar y a instancias suyas, escribió su primera cuartilla y concibió sus primeros poemas. De otra suerte, hoy no tendríamos el placer de saborear los hermosos versos de Iglesias, quien seguiría sin dedicarse a otra cosa que a ejercer la medicina, donde siempre tuvo y tendrá don Santiago un puesto de honor.

Aparte de los grandes servicios que prestó a su patria don Gaspar Núñez de Arce, legó a nuestra literatura libros que como «Gritos del combate», «Idilio», «Vértigo» y tantos otros que pasarán a las retóricas venideras.

Todos los españoles le lloramos y gran consuelo debe ser para don Gaspar, si hay tras la muerte algo más que la descomposición de la materia, ver como toda una raza le llora y venera.

Y una vez cumplido mi deber de asociarme muy sinceramente al duelo general por la pérdida del maestro, puesto que es forzoso, cumpliré con el de periodista y diré a ustedes algo de lo que ocurre por esta la famosa villa del oso y del madroño.

Berriatúa con Luis París abrirán este verano las puertas del teatro Lírico, donde actuará una compañía de género chico que se propone estrenar obras de gran espectáculo, interés y actualidad. Varios autores preparan zarzuelas para dicho teatro, y es de esperar que del buen gusto de sus directores, de las brillantes plumas que colaboran en la obra emprendida, y del mérito reconocido con que cuentan muchos de los que figuran en la compañía, resulte una

buenísima temporada para el teatro Lírico. Mucho lo celebraría, y mucho lo merecen el trabajo, la constancia y la actividad de los señores Berriatúa y París.

El tiempo juega con los madrileños, y a días de un calor sofocante suceden otros de verdadero frío. Ya conozco yo quien sale a la calle con trajeillo de alpaca sin chaleco, zapatos de gamuza y un gabán de pieles al brazo.

Los horchateros miran alternativamente al termómetro y al calendario, y tiemblan por sus intereses. Es de esperar que esto cesé y que Madrid recobre el carácter alegre y pintoresco que luce todos los veranos. Falta nos hace, y yo deseo por momentos ver las horchaterías llenas de personas sudorosas y jadeantes que beban con avaricia su refresco servido por muchachas bonitas y alegres, que con sus vestidillos de céfiro de colorines chillones, sus peinados rizosos, y sus ojazos negros sonrían a los parroquianos, mostrando sus dentaduras blancas y frescas, y contestan a sus galanteos con un encogimiento gracioso de hombros, una mirada de fatal atracción, ó una *manguzá de cuello vuelto*.

Deseo ver por las noches los típicos corrillos a las puertas de las casas. Esos corrillos compuestos de viejos y jóvenes, de hombres y de mujeres, en que se juega al mús ó a las prendas, se bebe agua en botijo ó vino en bota, se come sandía ó se refresca con melón, se juran amores ó se prometen venganzas, en que se chilla, se canta, se alborota, y surgen las carcajadas frescas y jóvenes como de la tierra el mantantal.

Nada de esto nos está permitido, por ahora, y pidiendo a Dios que llegue pronto para contagiarme de su alegría, me despido de usted hasta la próxima, y quedo suyo afectísimo seguro servidor.

García-Fernández.

Madrid 14-6-903.

RETAZO

Dice que guarda Leonor,
sin poder darlo al olvido,
en su pecho mucho amor
a su difunto marido.

Yo, es claro, no he de negarlo
pues bien pronto se concibe,
que mucho debe guardarlo...
cuando nadie lo percibe.

José Rodao.

NOTICIAS

Las noticias recojidas en estos días, del distrito de La Bisbal, nos permiten asegurar que será muy brillante el triunfo que en la próxima elección parcial de diputados provinciales, alcanzará en aquel distrito nuestro candidato y querido amigo don Juan Brauguet-Massanet y Riera. Su candidatura ha sido muy bien acogida y se vé apoyada por los principales y más numerosos elementos de todo el distrito.

Las mismas noticias acusan gran indecisión entre los republicanos, aliados con otros elementos, respecto a la proclamación de candidato propio.

Respecto al anuncio de alguna candi-

datura, no patrocinada ni por nuestros amigos ni por los republicanos, creemos que no puede ser tomado nada en serio.

El tiempo experimentado en esta capital durante los días de esta semana, ha sido tan vario como en los de la anterior, presentándose en general lluvioso y desapacible.

Los señores Coll y compañía, banqueros de esta ciudad, han tenido la atención de enviarnos un folleto en el que se detallan las condiciones para realizar una excursión a Oriente por medio de un viaje circular por el Mediterráneo, organizado con motivo de la exposición real-internacional de Atenas.

La excursión debe salir de Barcelona el día 23 de agosto próximo, durando el viaje un mes, con escala en Nápoles, Atenas, Beyrouth, Alejandría y Palermo.

El precio del pasaje es: en primera clase, 2.000 pesetas y en segunda 1.500.

Cuantos deseen inscribirse, pueden dirigirse a dichos señores Coll y compañía, hasta el 30 del corriente en que se cerrará el plazo.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

El mercado celebrado el sábado en esta ciudad no tuvo importancia alguna, sin duda a causa del mal tiempo que hizo.

Hemos recibido una carta firmada por gran número de vecinos de La Bisbal en la que se nos pide que llamemos muy seriamente la atención del digno administrador de contribuciones de esta provincia, don Carlos Testor y Ferrer, acerca del reparto de consumos de aquella villa contra el cual clama todo el vecindario.

No dudamos que el señor Testor procederá a la desaprobación de dicho reparto, si no es justo y equitativo y no está ajustado a la ley y reglamentos.

El secretario de esta audiencia provincial don Cecilio Rafael Villabona ha sido trasladado de juez a Viella, nombrándose para sustituirle a don Arturo Lorente y Larios escudante de Ultramar.

El expediente relativo al empréstito proyectado para la expropiación de unas casas en la calle del Peso de la Paja, de esta ciudad, ha sido ya remitido a Madrid, después de informado por el gobernador civil.

Asombra ver esta rapidez en los asuntos, cuando en ellos están interesadas ciertas gentes.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

Con escasa concurrencia, el domingo último se celebró en el Teatro Principal un mitin de propaganda obrera, en el

que un orador abogó por la enseñanza libre.

Leemos que el gobernador civil se propone nombrar delegados que vayan á inspeccionar la administración municipal de algunos pueblos.

Ya tenemos curiosidad por conocer los nombres de los escojidos.

Ha tomado posesión de su cargo, el nuevo magistrado de esta audiencia provincial don Juan Parrizas é Ibañez.

Se han celebrado, con todo lucimiento, las procesiones del Corpus en esta ciudad. La primera, la del jueves, en su día, y con asistencia de todas las autoridades; la segunda, la de San Félix, el lunes, en vez del domingo, á causa de la lluvia, y aun por esta misma teniéndose que retirar antes de recorrer todo el curso y la tercera, la del Mercadal, que este año se ha visto concurrida como pocas veces, con un día de retraso también.

Las calles del curso de dichas procesiones, han estado animadísimas, dominando en ellas el tono alegre de estas festividades.

La decisión de las autoridades, de hacerse substituir en las procesiones de San Félix y del Mercadal, que vienen tomando de pocos años á esta parte, ha sido, como siempre, mal recibida, por el pueblo que preferiría verlas allí en persona prestando mas lucimiento al acto.

El descuido de la alcaldía, aunque inveterado, ha sido motivo de censuras, pues ha habido calles, la de San Pedro, por ejemplo, en que el paso de la procesión se hacia por demás dificultoso, por el lodo y basuras en ellas almacenado. También ha sido censurada la supresión de los «enanos», «águila» etc., y la exhibición bochornosa de los harapos de los «gigantes antiguos» así como la antiartística testa y desproporcionadas manos de la «giganta moderna».

«Cosas de nuestro ayuntamiento al fin! Hoy debe celebrarse en la Catedral la última procesión, la de la octava, que llama á aquel barrio gran concurrencia.

Los mejores guantes son los de Maresma.

Apesar del bombo dado por el gobernador á la junta de reformas sociales y del proporcionado á aquél y á esta por algunos periódicos locales, por el aborto de la huelga de obreros panaderos de esta ciudad, esta estalló en la noche del lunes al martes, en que dejaron de acudir al trabajo todos los operarios por no haber sido aceptado por todos los patronos el pliego de condiciones que por los primeros fué presentado á los segundos.

No se ha carecido, sin embargo, de pan, en la capital (excepción hecha de la clase llamada de lujo), gracias al esfuerzo de los patronos y á las precauciones de las autoridades, el señor Tejón y Marín la primera, (y aquí sí que cabe un justo aplauso) que en la mañana del martes recorrió desde primera hora todas las tahonas, enterándose de los apuros de personal que en ellas pudiese haber para remediarlos.

A la hora en que escribimos estas líneas la huelga continua.

El domingo próximo 21 del actual, la Asociación de Caballeros de la Vela y Oración dedicarán solemnes cultos al Santísimo Sacramento en las Cuarenta Horas en la ex-colegiata iglesia de San Félix.

A las 7 habrá misa de comunión general con plática que dirá el reverendo Luis Faixat y á las 10 solemne oficio. Por la tarde la función empezará á las 19 con el canto del santo trisagio, y sermón á cargo del elocuente orador reve-

rendo Agustín Vilá, secretario cancelario.

La junta organizadora en esta ciudad de un consistorio de los juegos florales, la componen don Francisco Monsalvatje, don José Franquet y Serra, reverendo José Pou, don Joaquín Fabrellas y don Prudencio Bertrana.

Se dice que el Centro Republicano de esta ciudad vá á ser dividido, «por gala en dos», estableciéndose uno en el antiguo local que ocupó la sociedad Fomento de la Industria, Comercio y Propiedad.

Mientras los primates del republicanismo barcelonés truenan contra las «capillitas», abogando por un solo «templo», los republicanos de Gerona quieren levantar una nueva «iglesia á sus ideales» con los elementos de la «iglesia única» que existía en Gerona.

¡Harmonías...!
Mercaderes, 2-Guantes-Abeuradors, 6.

De la provincia

En La Bisbal se censura acremente á la junta repartidora por el desdichado reparto de consumos que ha confeccionado.

En Calella de Palafrugell ha fallecido la señora madre de nuestro amigo don Juan Molla, de Palamós, á quien acompañamos en su justa pena.

El jurado de los juegos florales organizados por «L' Escut Emporitá», de La Bisbal, lo forman los señores don Ramón E. Bassegoda, presidente, don Jacinto Laporta, don Claudio Planas y Font y don Ramón Masifern, vocales y don José María Folch y Torres, secretario.

En Ripoll, junto á la fábrica llamada de Badia, ocurrió hace pocos días una sensible desgracia.

Hallábanse varios niños de corta edad jugando en la orilla del río Ter, cuando uno de ellos, llamado Vicente Fapilá Coll, resbaló, cayendo en el agua. Apesar de los prontos auxilios que se le prestaron, cuando fué extraído era ya cadáver.

El juzgado procedió á instruir las oportunas diligencias.

Las lluvias han sido en estos días generales en toda la provincia.

En algunos pueblos ha caído pedrisco y las cumbres de algunas montañas han aparecido cubiertas de nieve.

El sábado fué encontrado en el salto de Romaboria, montaña de San Sebastián, en el término municipal de Palafrugell, el cadáver de un hombre, que no pudo ser identificado.

El juzgado municipal de aquella villa, procedió al levantamiento del cadáver, al que se le practicó la autopsia por los médicos de turno.

Continúa sin resolver la huelga iniciada por los obreros albañiles de San Feliu de Guixols y secundada por los de otros oficios.

Para los primeros días del próximo mes de julio, es esperado en Olot el señor obispo de Vich, que irá á girar una visita pastoral.

En los días 20, 21, 22 y 23 del actual celebrará la villa de Camprodón las ferias y fiestas que anualmente dedica á su patrón San Peladio.

Además de las acostumbradas funcio-

nes religiosas, bailes, conciertos, serenatas, pasacalles, sardanas, cucañas, etcétera, habrán dos corridas de reses bravas en las tardes de los días 21 y 22.

Se ha firmado un decreto del ministerio de agricultura, industria, comercio y obras públicas, aprobando el proyecto reformado del trozo segundo de la carretera de Lérida á Puigcerdá.

El jueves próximo pasado verificóse en Palafrugell, sin incidente alguno, la anunciada merienda republicana.

En una finca que en Riells posee don Manuel Llinás, se ha efectuado una corta fraudulenta de árboles, ascendientes á un millar y valorados en unas 2.000 pesetas.

El juzgado de aquel pueblo ha instruido diligencias en averiguación del autor de este hecho.

Se habla de constituir en San Feliu de Guixols una sucursal de la Cámara Agrícola del Ampurdán.

De nuestro estimado colega de Camprodón, *La Frontera*:

«Se nos dice, que dentro pocos días vendrán dos ingenieros, uno alemán y otro español para examinar el terreno que cruzará la línea férrea que debe unirnos con la de San Juan de las Abadesas y que pronto se procederá á los estudios.

Ya nos ocuparemos con detención de tan importante mejora».

«En el vecino pueblo de La Real tuvo lugar hace pocos días un sangriento suceso, cuyo desenlace pudo haber sido fatal. Un vecino de dicho pueblo, despues de pasar la noche fuera de su casa, se retiró á la misma de madrugada, saludando á su pobre esposa, que se hallaba durmiendo con un tierno niño, con terribles golpes en todo el cuerpo valiéndose de un martillo ú otro instrumento por el estilo, dejando á la infeliz casi moribunda; gracias á los prontos auxilios de la ciencia hay algunas esperanzas de que se restablezca la paciente á no tardar; mas nosotros creemos que no debe dejarse al brutal agresor sin un serio castigo por tan infamante hazaña».

Ha fallecido en Figueras, el conocido industrial y ex-concejal de aquella ciudad, don Juan Soler y Albaréda, hijo político del diputado á córtés por aquel distrito, don Juan María Bofill.

D. e. p.

La fiesta mayor de Llagostera, celebrada en los días 14, 15 y 16 del actual, no se ha visto tan lucida y animada como se esperaba, á causa de la pertinaz lluvia que deslució todos los festejos y ahuyentó á los forasteros.

El coche diligencia de San Juan de las Abadesas á Olot, en la noche del penúltimo miércoles, á causa del mal estado de los caminos, volcó en el término de Ridaura, habiendo sufrido lesiones de poca importancia algunos de los viajeros de la delantera. A causa de la avería, el coche llegó á Olot á la mañana siguiente.

Las fiestas del Corpus celebráronse en Palafrugell con toda solemnidad. Por la mañana asistieron al oficio las autoridades locales predicando con elocuencia el doctor Maymí, profesor del seminario de esta ciudad.

A la procesión asistió numerosa concurrencia. Fueron pendonistas los jóvenes señores don José Alsina, don José Bofill de Carreras y don Pelayo Granés.

Presidieron el alcalde don Luis Morató, el juez municipal don José Ferrer y Mascort, el fiscal, don Carlos Serra y Galí, el suplente, don Narciso Poch, el administrador de correos, don Lorenzo March y el cabo de mar don Juan Gorgoll.

Las de la octava, están también muy animadas, bailándose sardanas todas las noches.

De *El Ampurdanés* de Figueras: «Es extraordinario el aumento que han sufrido en su precio las patatas de la cosecha actual en esta comarca, pues á últimos de mayo se vendían de 80 á 90 céntimos los 10 kilos y hoy se pagan de 1 peseta 40 céntimos á 1'50 los mismos 10 kilos.

Este aumento se debe á que hay varios comisionados que recorren los pueblos inmediatos, comprando todas las que se les presentan pagando los precios indicados al ser arrencadas de la planta, para remitirlas á Francia».

Por oposición ha sido nombrado catedrático de historia natural del instituto de Figueras, don Cesáreo Martínez y Martínez.

Durante la tormenta que descargó el sábado último en el Bajo Ampurdán, una chispa eléctrica mató á un vecino del pueblo de Ullá llamado José Bosch, que, para escapar de la lluvia se había refugiado con dos hijos suyos debajo de un árbol, uno de los cuales se halla grave á consecuencia del accidente.

El ayuntamiento de Olot ha acordado el establecimiento de dos casas-albergue infantil con objeto de proporcionar á las familias obreras persona idónea que recoja y cuide en local seguro á sus hijos durante el tiempo en que las madres no pueden hacerlo por hallarse ocupadas en sus habituales trabajos: quedando ya instaladas dichas casas, una en la parte alta y otra en la baja de aquella población.

Desde el día quince de este mes son admitidos en aquéllas los niños de ambos sexos destetados que anden por sí solos y no alcancen la edad necesaria para asistir á la escuela de párvulos.

Es digna de todo encomio esta obra del ayuntamiento de Olot.

El primer domingo del próximo mes de julio se celebrará en Cerviá una conferencia organizada por la sucursal en Palafrugell de la Cámara Agrícola del Ampurdán.

A consecuencia del desprendimiento de una gran piedra, el otro día quedó herido de alguna gravedad, un operario de los que trabajan en las obras del puerto de Palamós.

En Olot los obreros han tomado el partido de establecer una carnicería por su cuenta, en vista del elevado precio que en aquella villa alcanza la carne y con el fin de poder adquirirla al más reducido posible.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º; todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfatado Gimbernat* sustituye ventajosamente al aceite de bacalao, Emulsiones, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de

cuales clase, dirijase á don José Gumera, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

Camilo Fontbarnat, Cirujano
Aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona
CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.
Plaza del Piñó, 6, farmacia, Barcelona.

Molino de viento
con su castillete de hierro de unos doce metros de altura, y bomba de muy buena clase. Se vende uno, sistema perfeccionado, casi nuevo. Informarán: en Gerona, calle de Santa Clara, número 4 piso 2.º y en Santa Colomá de Farnés, don Manuel Aragón.

DE SOBREMESA

(de nuestra colaboración)

Don José.—Eso que te parece tan sencillo, es quizá lo más difícil del arte de gobernar á los hombres; elegir apoderados supone conocerlos, pero lograrlo es tan intrincado y engañoso como la cosa que lo sea más en este mundo. ¿A quien no seduce la sultura de un hombre listo y desenfadado, y no deja frío el encogimiento y tartamudez del corto de genio? ¿Y será siempre verdad que el primero valga más que el segundo? ¿Y para que podrán valer más uno y otro? Esto último, sobre todo, es de una adivinación casi inaccesible. Así es que no pueden menos de aguardar muchos desengaños á todo elector de hombres. ¿Y sin contar seguramente con quienes le secundan, quien podrá gobernar bien ni su casa? Pero hay otra facultad todavía más rara que la de llegar á las profundidades del espíritu de una persona, y es la rectitud necesaria para preferir en justicia el antipático ó el aborrecido al agradable ó al amado. Rectitud sublime que coloca al que la posee en las alturas donde los antiguos ponían sus semidioses! No cabe mayor excelencia en lo humano.

Doña Catalina.—Pero que siempre has de estar remontado como los globos; de modo que ni tú ves ya lo que pasa por aquí abajo, ni te se entiende lo que dices! ¿Qué gana de hacerlo todo aparatoso é imposible! ¿No conoces que quien te oyera, sin más antecedentes, creyera que eras un fatuo ó un orates?

Antonio.—No, señora; no creería semejante cosa, á no serlo él.

Doña Catalina.—Muchas gracias, hombre; por defender á tu padre, dices lo primero que te se viene á la lengua sean pitos ó flautas.

Antonio.—¿Pues qué he dicho?

Doña Catalina.—Que yo soy la loca ó la necia, al suponer que haya quien crea que lo es tu padre, si se le encuentra vociferando así desde los espacios imaginarios.

Antonio.—Es que lo que papá dice es verdad, y se entiende perfectamente: sólo que ustedes las señoras suelen ser un poco sanhopancistas.

Doña Catalina.—Y ustedes los caballeros un mucho quijotitos y ridículos. ¿Y eres tú el sabihondo? Pues reniego de la sabiduría, si no sirve más que para hacer insolentes á los hijos contra las madres.

Carmencita.—No mamá. Ya conoce usted el genio de Antonio. El no ha dicho eso por ofender á usted, ni tampoco á las demás mujeres, sino porque quisiera que aprendiéramos y supiéramos tanto como los doctores. ¿No es verdad?

Antonio.—¿Ya lo creo!

Doña Catalina.—Bueno, bueno.

Antonio.—Lo que yo quisiera sería que no tuviesen ustedes ideas de vuelo bajo.

Doña Catalina.—Y llamarás, por supuesto, ideas de vuelo bajo á cuantas no sean las tuyas! Ya escampa! Lo mejor será que volvamos la hoja, y que pierda tu padre la mala costumbre de poner cátedra de

sobremesa, haciéndonos aprender la lección como chiquillos. Yo, por mí, ya he pasado de la edad y no necesito saber más de lo que sé, ni mucho menos recibir palmetazos de un hijo.

Antonio.—¡Qué mamá!

Don José.—Mis conversaciones de sobremesa no son una cátedra, querida Catalina, sino un cariñoso regalito del preciosísimo alimento del alma llamado Verdad, tal como yo acierto á prepararosle por vía de postre.

Doña Catalina.—¡Buenas pantorrillas echarías con el tal alimento, sino tomáseis otro!

Don José.—Mujer, ya he dicho que es del espíritu. Y en cuanto á los palmetazos de Antonio, creo, con su hermana, que puedes disculparle sus bien intencionadas vivezas, á condición de que procure reprimirlas en lo sucesivo; porque sólo merece ser llamado fuerte el capaz de vencerse así mismo. Quien tal logra, ya puede estar seguro de no hallar en su vida otro enemigo superior. La cosa no es para echada en saco roto.

Doña Catalina.—¡Vaya con el dichoso alimento! Pues cuando se dice «á comer», á comer; que tripas llevan á piés, y comida hecha, compañía deshecha. Y quiero que sepa mi hija, y no lo olvide, que á la mujer y á la mula por la boca les entra la hermosura.

Antonio.—¡Jesús! ¿A qué vendrá eso?

Doña Catalina.—Jesusea todo lo que te dé la gana; pero no quiero que Carmencita se meta en libros de caballería, que bastante hace una mujer con atender á su casa; pues siempre se ha dicho que cada uno en su casa y Dios en la de todos.

Don José.—Está bien, pero repara en que Dios es la Verdad, y que de esta se trata.

Doña Catalina.—¡Zarandajas! ¿Qué tendrá que ver Dios con todas esas cosas!

Don José.—Eso si que no, querida Catalina, porque todo cuanto conduzca al conocimiento del Universo, llevará á la admiración de la grande Obra de su Autor. ¿Se puede, acaso, percibir el mérito de un relojero, de manera mejor que examinando atentamente la disposición y juego de las piezas del reloj que él construyó? Pues hé aquí la trascendental finalidad del estudio de la Naturaleza, fuente perenne de los celestiales goces, de salud y riqueza, de virtudes y paz, ó sea fuente de toda dicha; premio justo y providencial del mérito que contraen los individuos aislados ó los pueblos que aman la Verdad y buscan sus leyes en el libro de lo Creado, para subordinar á ellas su conducta. A esta ventura de traducir rectamente los jeroglíficos del código que rige al Universo, se llama sabiduría, única fiadora del acierto en la elección del camino de la vida. ¿Habéis visto alguna vez que las personas ó las naciones más ignorantes superen y quien á las sabias? No por cierto. Como no habréis visto que los irracionales dominen á los hombres. ¿Pero ya que no más fuertes, serán más venturosos en su ignorancia los bañados en ella que los sabios? Tanto valdría decir que debe el hombre envidiar la inferioridad de cuanto le rodea acá en la Tierra. Decidme si no sería tenido por demente aquel que adoleciera de tan menguado pensar, quien deshonrara con esta abdicación su pensamiento.

Antonio.—¿Sabe usted lo que le digo, papá?

Doña Catalina.—Sí, que publique algún libro. ¡Como si lo viera!

Antonio.—No diré libro, porque se venden poco; pero algunos folletos, ó cosa semejante vendrían como de perlas. ¿Por qué no ha de publicar papá lo que nos enseña á nosotros solos? Sí señora. Debe hacerlo.

Doña Catalina.—No te apures, hombre; se lo preguntaremos á Esquerdo, á ver qué le parece.

Carmencita.—Nó, mamá. Lo que papá nos dice no es para que usted se burle.

Doña Catalina.—Yo no me burlo de lo que dice tu padre, sino de la monomanía de tu hermano por que lo imprima.

Antonio.—Nó, no se burla usted de lo que dice papá! ¡Y cuando apela usted á Esquerdo, no dice nada!

Don José.—Tranquilízate, mujer, que por ahora no pienso darte ese disgusto de la publicidad; pues lo que hablo con vosotros, en el seno de la confianza, no vale lo suficiente para hacer pública gala de ello. Me contentaría con que os fuese útil á vosotros.

Antonio.—Y lo es, muy de seguro. Con que también lo sería para las infinitas personas que están en nuestro caso.

Don José.—Se necesitan para eso otras circunstancias que no reconozco en mí.

Antonio.—Pues yo si las reconozco. ¿Quiere usted fundar un periodiquito, y yo le serviré á usted de escribiente y administrador? Con copiar en él nuestras conversaciones, basta. Usted me dicta y se acabó. Y si algo se le olvida, yo se lo apun-

taré; sobre todo las ocurrencias de mamá.

Doña Catalina.—No nos faltaba más que el periodiquito para tener la función completa. ¡Malditas cátedras caseras! ¿No os sería lo mismo hacer un teatro Guifol en el gabinete ó la guardilla, y así nos divertiríamos todos, hasta la muchacha y el portero? Reiros, pero más me río yo.

Don José.—Conque vamos á ver, querido público, ¿puedo ó no puedo seguir hablando.

Carmencita.—Eso no tiene usted que preguntarlo.

Antonio.—Todos estamos pendiente de su palabra, hasta mamá, por más que diga.

Doña Catalina.—Yo, muchísimo. ¡Como que no hay cosa más dulce que dar unas cabezadas, después de comer, al arrullo de algún discurso á pájaros.

Antonio.—O á pájaros; tal como cotorras, maricas y demás.

Don José.—¡Cuidado Antonio!

Antonio.—Es una broma.

Don José.—Pues por ella y las otras, abraza muy de veras á tu madre.

Doña Catalina.—¡Quita de ahí zalamero, quita!

Antonio.—No me quito hasta que lo diga papá.

Don José.—Por dicho, y se levanta la sesión.

Doña Catalina.—¡Gracias á Dios!

UN LICENCIADO.

LIBROS Y PERIODICOS

UN NÚMERO ARTÍSTICO.—Lo es y del más refinado arte el que publica *Blanco y Negro* esta semana. En el aparecen completas informaciones de las Exposiciones de obras de Blay y de Jiménez Aranda, hermosos cuadros reproducidos á todo color, de Huertas, Muñoz Lucena, Torre Estefanía y H. Estevan; cuentos y poesías de Picón, López Roberts, Arturo Reyes, Terán, González Gil y otros; relieves de Coullaut Valera, dibujos de Tomás Martín, Méndez Branga, Carlos Vázquez y Xandaró, uno inédito de Jiménez Aranda, y curiosísimas informaciones de actualidad.

—Es verdaderamente notable el número de *Nuevo Mundo* correspondiente á esta semana.

Entre otras notas de actualidad publica: La corrida de Beneficencia.—Antoine en Madrid.—La nueva cárcel en Valencia.—Pruebas de un aparato extintor de incendios.—Los estudiantes portugueses en casa de Salmerón.—Los premios de concurso hípico.—Instituto Oftálmico.—Los elefantes de madame de Volsois.—El actor Fuentes, etc., etc.

Curiosidades y recetas útiles

Pleitos curiosos

Antes de que acabe el presente año, el tribunal de París habrá de fallar en una causa sumamente original, en el pleito que sigue el jefe de la claqué de la «Comédie française» contra el director del mismo teatro, monsieur Jules Claretie, por haber este suprimido aquella «institución» y haber perdido, por lo tanto, su plaza el digno jefe de ella.

Por motivo bastante mas baladí, ha entablado pleito la administración del «Service des pompes funébrés» contra la dirección del «Théâtre des Variétés». Desde los tiempos del consulado de Napoleon I, la citada sociedad tiene el monopolio para este triste servicio, y á ningun particular le es permitido prestar el más mínimo servicio con ocasión de un entierro. Cuando en la primavera de este año murió el literato Henri Fougner, el «Théâtre des Variétés» mandó una magnífica corona que, por sus grandes dimensiones, hubo de ser llevada sobre un caballete por los empleados de la casa. Este caballete provocó las iras de la administración de las «Pompes funébrés», como intruso, como objeto no facilitado por aquella empresa, dando ocasión á que reclamara de la dirección de «Variétés» una indemnización de 20 francos. El asunto llegó á los tribunales, siendo condenado el director de «Variétés»; pero éste ha resuelto que el pleito pase por todas las instancias, por cerrar en el fondo una importante cuestión.

Otro pleito, fallado ya, ha llenado de jubilo al crecido número de dueños de agencias matrimoniales. Hasta ahora los tribunales franceses no habían admitido ninguna instancia de estos agentes si por este medio intentaban reclamar la comisión convenida, por entender que se trataba de un negocio «inmoral». Pero últimamente, el tribunal supremo se ha declarado en contra de semejante apreciación y ha admitido la instancia de uno de los mencionados agentes.

El incidente, en si, no tiene nada de particular.

Un notario quiso casarse y requirió los servicios de un agente. Este le encontró una novia según sus deseos. El notario se casó y quedó muy contento de su joven esposa; sin embargo, se negó luego la comisión estipulada. Entonces el agente recurrió á los tribunales, los cuales como de costumbre, rechazaron la instancia, pero el agente no titubeó en recurrir al tribunal supremo, que demostró su diversidad de pareceres en el siguiente párrafo:

«Si el matrimonio es una institución santa, ¿como puede calificarse de acción «inmoral» si alguien presta sus servicios para hacer entrar en el gremio á hombres y mujeres? Puede darse el caso de que una persona mediadora haga este servicio de balde y sin embargo comete una acción inmoral, y al contrario puede pasar que el que pide remuneración por sus afanes, puede, á pesar de eso, hacer una acción altamente moral. La decisión ha de depender, pues, de cada caso particular, y es injusto negar por principio el beneficio de las leyes en un convenio que no tiene nada de inmoral en si.»

Un árbol colosal

El *Deat Giant*, un árbol muerto, como su mismo nombre lo indica, es seguramente uno de los más curiosos. Su tronco está traspasado por un verdadero tunel, por el cual puede pasar una diligencia de 4 caballos. Queda, sin embargo, á ambos lados del tunel madera suficiente para que se mantenga sólidamente el árbol sobre sus raíces.

Aprovechamiento del vino malo

El vino echado á perder se restablece, haciendo hervir un cántaro de vino bueno, echándolo hirviendo en el tonel del vino dañado y tapándolo en seguida. Al cabo de quince días, el vino estropeado habrá recobrado su primitiva calidad.

COPLAS MIAS

- I
No es culpable de su daño
el veneno, cuando mata;
la culpa la tiene solo
la mano que lo prepara.
- II
Por aquel camino
fueron á enterrarla;
por aquel camino, buscándola á ella,
van todas mis lágrimas.
- III
Porque no lloro contigo
dices que soy una fiera;
¡ya quisieras mi ternura
para tus días de fiesta!

Miguel de Siles Cabrera.

SECCIÓN RELIGIOSA

- Santoral.**—Dia 18, jueves.—Santos Marco y Marceliano mártires.
- 19, viernes.—El Sagrado Corazón de Jesús, Santa Juliana de Falconeris virgen y Santos Gervasio y Protasio mártires.
- 20, sábado.—San Silverio papa y mártir.
- 21, domingo.—III. Santos Luis Gonzaga confesor y Paladio obispo.
- 22, lunes.—San Paulino obispo y confesor y Santa Consorcía virgen.
- 23, martes.—Santa Agripina virgen y
- 24, miércoles.—(Antes ✕) La Natividad de San Juan Bautista.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: **Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24**
DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º**



La calvicie ha sido por fin vencida!

DOCTOR V STKANOWITZ

Loción Capilar antiséptica

7.50 pesetas frasco

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

PROBLEMAS QUE RESUELVE

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

Gerona: 2 pesetas trimestre. Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15

FABRICA DE MUEBLES

J. BAUTISTA JOVET
Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI
IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vias digestivas y disipador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contralaciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, por de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

+

En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.